

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 13 de Junio de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al nistrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

Sociedad anónima y Sociedad colectiva

Nada más sublime que el Derecho: de su tronco hanido naciendo abundantes ramas para dar sombra protectora al débil; la savia que recibiera del progreso, aceleró su crecimiento hasta convertirlo en ese árbol gigantesco que protege á la humanidad entera; todos sus vástagos crecieron por igual, todos... menos uno: el Derecho internacional público, ya que hoy, como en las primeras edades, los conflictos entre pueblo y pueblo los provoca el egoísmo, y en su resolución impera, casi siempre, el procedimiento de la fuerza.

La guerra, esa calamidad enorme, es el único derecho que se concede á las naciones para su legítima defensa, para conservar su independencia y su integridad de territorio, para defender su vida. Y si, por otra parte, consideramos que, según demuestran los hechos y pregonan los hombres eminentes, los elementos para la guerra son tres: dinero, dinero y dinero; vendremos á dar en esta triste conclusión. La vida de las naciones, menos respetada, aún, que la de los individuos, está á merced del primer pueblo advenedizo que cuente con recursos para mofarse de los más sagrados deberes.

El valor y la astucia, que constitúan la fuerza de los débiles, han sido barridos por la ciencia que, con pretextos humanitarios y para abreviar la guerra, ha inventado elementos de combate tan formidables, que hacen enmudecer al heroísmo. ¿Es esto un progreso? Hoy no; podrá serlo algún día: cuando la fuerza material vaya siempre de acuerdo con la moral. Mientras llega esa conjunción de fuerzas tan opuestas, las naciones que quieren conservar limpia su historia, habrán de estar prontas al sacrificio de su sangre y de su dinero.

Así, España, siempre altiva y siempre fiel á sus tradiciones, no ha dudado un momento en admitir el inicuo reto de los yankees, lanzándose á esta lucha sin ejemplo, en la que, por encima de su aspecto colonial y de los antagonismos continentales, se ventila un principio de eterna justicia: la defensa de la propiedad contra los atropellos de la codicia.

¿Venceremos? ¡Dios lo quiera!... y bueno será que también lo queramos con firmeza los españoles todos.

Mal año para la noble causa que defendemos, si nuestros ánimos empiezan á decaer ante las primeras contradicciones de la guerra. La catástrofe de Filipinas, con sernos muy dolorosa, ni es un golpe decisivo, ni, tampoco, una victoria para los yankees, quienes reconociendo su impotencia han entregado el éxito de su piratería á la infamia de los indígenas. Todavía falta de tan lúgubre hazaña que las potencias decidan si ha de ondear en aquel archipiélago la bandera española, ó el taparrabo de un tagalo. Lamentemos aquel desastre, pero no con el llanto que debilita, sino con el que enardece y predispone á la venganza!

Siquiera se nos tache de románticos é ilusos, vamos á suponer que en lo que resta de la guerra, habrán de intervenir tres elementos: la Providencia, el valor y el dinero. Veamos si los tres podrán mostrárenos propicios.

Hasta el hombre más descreído reconoce que los destinos de la humanidad están regidos por un poder sobrenatural. Si algún bando ha de ser favorecido, en definitiva, por este poder, seguramente será el que representa la razón: confiamos, pues, en su apoyo.

¿Nos asistirá el valor? ¡Quién lo duda! No vayamos á la Historia en busca de nuestras pasadas hazañas. Sobre

que ésta son de todos conocidas y adivinadas, podría imaginarse que, al invocarlas, intentáramos adormecernos con su recuerdo. Dejémoslas quietas en los anales de nuestra querida patria, como sagrado tesoro que no ha de tardar en acrecentarse con nuevos laureles.

¿Nos ayudaría el dinero? Triste es confesarlo, pero no es este factor el que se nos muestra más favorable. Gobernantes y gobernados, monárquicos y republicanos, venimos, desde hace muchos años, trabajando de acuerdo para arruinar á España, y ¡vive Dios! que poco nos falta para conseguirlo! Pero no son estos momentos los más oportunos para lanzar recriminaciones, sino para buscar remedios. Valiéndonos de un simul traído del Derecho mercantil y amoldado á la característica de las dos naciones beligerantes, podríamos decir que los Estados Unidos del Norte de América forman una sociedad anónima, y que España constituye una sociedad regular colectiva. Ciertamente que las sociedades anónimas representan un adelanto, puesto que sirven para unir los elementos más heterogéneos; pero no existe unión íntima entre sus asociados. El fondo social es fijo, y las partes alícuotas que lo constituyen están en poder del mejor postor. Por el contrario, las sociedades colectivas, representan un lazo muy estrecho, y no pueden constituirse sino por individuos que tengan una perfecta unidad de miras, ya que, á las contingencias del porvenir, responden los asociados con la masa general de todos sus bienes. De aquí que mientras los yankees puedan dividirse ante la magnitud de los gastos de guerra, ó ante un quebranto serio que les haga dudar del resultado de su empresa, nosotros debemos permanecer siempre unidos, cualquiera que sea la marcha de los sentimientos y mientras nos queden energías para esta lucha. La ventaja que ellos nos llevan en el número, hemos de anularla con la mayor intensidad de nuestro esfuerzo individual.

Acceptemos, pues, con entusiasmo cuantos empréstitos, conversiones y tributos nos impongan para los gastos de la guerra; y mientras las autorizaciones correspondientes se discuten y van á la práctica, concurramos á esa suscripción nacional, que no debió autorizarse sin la seguridad del éxito, pero que una vez admitida, á todos nos interesa que obtenga un resultado brillante, sino queremos aparecer en ridículo ante propios y extraños. Bien sabemos que, unos por pesimismo y otros por desconfianza en los hombres que están al frente de la nación, entienden algunos que han de resultar inútiles todos los sacrificios; pero bueno será hacer presente á los que así piensan, que el egoísmo no tiene justificación posible cuando se está frente al peligro y es preciso conjurarlo. ¡Día llegará de exigir responsabilidades tremendas, que, acaso, de esta crisis nacional no sacaremos otra utilidad que la del escarmiento.

En tanto llega esa liquidación de cuentas, y mientras dura el actual conflicto pensemos en los apuros de nuestra nación; consideremos que si por falta de recursos, nos vieramos precisados á suplicar la paz, se nos impondrían condiciones terribles; y al sacrificar nuestro dinero seamos, por lo menos, tan pródigos como lo son nuestros marinos y nuestros soldados al sacrificar sus preciadas vidas.

Observemos esa conducta, que es la de los pueblos viriles, tanto más abnegados cuanto mayor es el peligro; y si todo lo despreciamos para atender solamente al egoísmo, habremos demostrado que no somos una sociedad civil, ni política, ni nada; sino restos de una compañía en quiebra, cuyos miembros se dispersan al grito de ¡sálvese el que pueda!

T. MARCO.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 11—9'45 n.

En la Bolsa han vuelto á reponerse algún tanto los valores del Estado, que se resintieron á causa de las fantasías y exageraciones circuladas antier.

El Interior subió 40 céntimos, el Amortizable un entero y 25 céntimos, las Cubas de 1886 2 enteros y las acciones del Banco de España medio entero.

El Exterior no sufrió alteraciones. Los cambios sobre Londres bajaron 5 céntimos por libra esterlina y sobre París 2 por ciento.

En el Bolsin sigue la tendencia á la alza.

Madrid 11—9'50 n.

La sesión celebrada hoy por el Senado, ha estado animadísima en su última parte.

El ex-capitán general de Filipinas usó de la palabra para contestar á los ataques de que ha sido objeto en el Congreso y por parte de la prensa.

Defendió su gestión en aquel archipiélago, especialmente en la parte que concierne á los tratos para lograr la paz.

Leyó los partes que dirigió al Gobierno con aquel motivo y lo que este le contestó, así como una especie de memoria para justificar las negociaciones que siguió con los rebeldes.

Concluyó pidiendo se abriese para él ese juicio de residencia á que deben someterse todos los que han ejercido mando en Ultramar y que ha caído en desuso.

Madrid 11—10 n.

Al general Primo de Rivera, con testaron en el Senado los ministros de Ultramar y de la Guerra.

El Sr. Romero Girón se mostró nebuloso en sus conceptos y ambiguo en sus conclusiones.

El general Correa se declaró plenamente satisfecho de las explicaciones dadas por Primo de Rivera.

En los pasillos del Senado, en los círculos políticos, en cafés y corrillos, se discute acaloradamente acerca de la defensa que ha hecho de su gestión el marqués de Estella.

Debo consignar que no satisface á la gran mayoría y que esta envuelve en sus censuras al ministerio.

Madrid 11—10'25 n.

La opinión pública y los políticos de Alemania y Rusia, muéstranse cada vez más alarmados ante la ambición que demuestran los Estados Unidos.

Los gobiernos alemán y ruso muéstranse inclinados á la intervención y en tal sentido han pasado notas á las grandes potencias restantes.

Austria é Italia créese que se adherirán á una acción colectiva.

El Japón, al que se creía en inteligencias con los Estados Unidos, respecto al porvenir de Filipinas, muéstrase reservado, guardando una actitud expectante.

Madrid 11—10'40 n.

El diputado Sr. Ruiz de Velasco ha presentado hoy en el Congreso un proyecto de ley pidiendo se rebajen en los aranceles vigentes los derechos impuestos al bacalao que se importa.

Las 24 pesetas que paga hoy se reducen á 10 pesetas.

La escuadra alemana en el extremo Oriente vá á ser reforzada. En Manila habrá dentro de pocos días una flota superior á la yanqui.

También se ha dispuesto que lo sean las tropas de mar y tierra que Rusia tiene en Vladivostock y Puerto Arturo.

Madrid 11—10'55 n.

El Congreso de los diputados aprobó hoy por gran mayoría la totalidad del presupuesto de gastos.

Insístese en llevar á paso de carga la discusión de los proyectos financieros, a fin de suspender las sesiones de las Cortes y resolver la crisis.

La prensa de esta Corte pide hoy con bastante unanimidad y gran energía que continúe la discusión relativa á Filipinas, para dilucidar las causas de la catástrofe y que sean castigados con todo el rigor de la ley los responsables de lo que está sucediendo en aquel Archipiélago (textual).

Madrid 11—11'5 n.

Desde Santiago de Cuba se han recibido cablegramas participando varios encuentros ocurridos entre nuestras tropas y las partidas capitaneadas por Calixto García.

Este quería dirigirse hácia la costa, entre Santiago y Guantánamo, para obrar en combinación con la escuadra norteamericana y proteger desembarcos.

Nuestras tropas lo han batido, cogiéndole muertos y armamento y obligándole á retirarse precipitadamente hácia el interior, perseguido de cerca por dos columnas.

Las cercanías de Santiago han quedado libres de insurrectos.

Madrid 11—11'10 n.

Un telegrama oficial de la Habana, dice que, en vista de la instancia que demostraban los buques yanquis que bloquean aquellas costas, en acercarse á las playas de Bacuranao, haciendo repetidos sondeos, salieron el crucero



Conde de Venadito y los cañoneros torpederos Nueva España y Yañez Pinzón á ahuyentarlos.

Los buques americanos no aceptaron combate y se retiraron, quedando los nuestros á diez kilómetros de la costa.

Varios buques mercantes nacionales y extranjeros siguen rompiendo el bloqueo y conduciendo carbón y provisiones.

Madrid 11—11'30 n.

Desde el fuerte Monroe telegrafian á Nueva York y Washington que cruzaron por allí dirigiéndose al norte un acorazado y dos cruceros españoles.

Prodújose gran alarma y se avisó telegráficamente á las poblaciones de la costa.

Del cabo Delaware notician igualmente que se vió cruzar á los citados buques con el rumbo indicado.

Madrid 11—11'45 n.

Confirmase oficialmente que á la vista de Santiago de Cuba, pero fuera del alcance de la baterías, hay veinte y dos buques yanquis.

Además del que suministran las fábricas nacionales, sigue adquiriéndose material de guerra en el extranjero, especialmente en Alemania.

Madrid 11—11'50 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 45'70.

Id. id. exterior, á 61'80.

Id. amortizable á 59'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 60'00.

Acciones del Banco de España, á 327'50.

CAMBIOS

Londres, vista, á 46'25 por £.

París, vista, á 84'00 por 100 P.

Madrid 11—11'55 n.

Es cada vez más insistente el rumor de que la escuadra que manda el contra-almirante Cervera, salió del puerto de Santiago de Cuba logrando desorientar á la flota americana que la bloqueaba.

En los Estados Unidos se cree inminente un bombardeo de los puertos del Atlántico y se toman precauciones para evitarlo.

Otros sospechan que la escuadra de Cervera ha tomado el rumbo de Filipinas.

En nuestros arsenales se trabaja sin descanso para que en breve salga á la mar convenientemente reforzada la segunda escuadra que manda el contra-almirante Cámara.

Madrid 12—10 n.

De París telegrafian que la prensa francesa muéstrase unánime en advertir al gobierno de Mr. Méline, la actividad que reina en los preparativos de guerra que hace la Gran Bretaña.

Los puertos del Reino Unido se fortifican á toda prisa, enviase material de guerra á las colonias, aumentanse las guarniciones y, en general, el efectivo del ejército.

También se trabaja con actividad notable en los arsenales y se concentran á las escuadras los buques de gue-

rra dispersos en estaciones y servicios aislados.

Los periódicos franceses excitan á su gobierno á que imite esos procedimientos.

Madrid 12—10'5 n.

Acaba de recibirse por la vía de Hong-Kong un importante cablegrama con las últimas noticias oficiales de Manila.

El general Augusti dice que el espíritu de nuestras tropas y de los voluntarios españoles es inmejorable.

Agrega que le sobran elementos de guerra y provisiones (textual) para resistir durante tres meses á los tagalos y yanquis combinados.

Fuera de Luzón hay tranquilidad. En otro telegrama particular, al convenir con esas noticias, se dice que se explotan á nuestro favor, las seculares rivalidades entre visayos y tagalos.

Madrid 12—10'10 n.

En la sesión que mañana celebrará el Congreso, presentará la minoría republicana, una proposición incidental, pidiendo se abra una información parlamentaria para depurar responsabilidades y en su día castigar á los causantes de la presente situación de Filipinas.

Ese debate, reclamado por la prensa de gran circulación, promete abundar en incidentes y revestir tonos subidos, de parte á parte.

Prepáranse á intervenir en la discusión, los diputados carlistas.

Madrid 12—10'20 n.

Telegrafian de Nueva York que la fiebre amarilla ha tomado mucho desarrollo en los buques que componen la escuadra yanqui que bloquea á Cuba.

Envíanse con frecuencia expediciones de enfermos á la Florida.

En casi todo el litoral de esta península se están dando casos de vómito; pero en donde hace verdaderos estragos es en Tampa, donde están acampadas la mayor parte de las fuerzas destinadas á invadir á Cuba.

El ministro de Marina, contra-almirante Auñón, regresará de Cádiz el martes próximo.

Sábase que ha impuesto gran actividad á los trabajos para preparar la salida de la escuadra.

Madrid 12—10'30 n.

Hoy ha tenido lugar un Consejo de Ministros, bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente.

Interrogados los ministros al salir de Palacio, nos han contestado que deberes del más alto patriotismo, le impiden decir nada de lo que allí se ha tratado, pues podía publicarse en la prensa y telegrafarse al extranjero, enterándose el enemigo de nuestros planes.

Adviértese en los ministros cierta confianza en próximos sucesos favorables á nuestra causa.

Madrid 12—10'35 n.

El debate político que se iniciará mañana en el Congreso será el último de esta temporada.

Terminado que sea, se suspenderán las sesiones de las Cortes y se da-

rá por terminada la presente legislatura.

Los diputados de la minoría republicana han acordado, tan pronto se cierren las Cortes, distribuirse por las provincias, á fin de hacer propaganda personal á favor de sus ideas.

Los representantes carlistas han tomado igual acuerdo.

Madrid 12—11'30 n.

Varios buques de la escuadra bloqueadora bombardearon ayer á largos intervalos las playas de Guanabacoa y Cojimar en las cercanías de la Habana.

El bombardeo resultó enteramente ineficaz, dada la distancia en que se colocaron.

No se ha confirmado ni por telegramas oficiales ni particulares de Cuba, ningún desembarco de los que se ha supuesto haber tenido lugar en las costas de aquella isla.

Aumentan de un modo prodigioso las mentiras (textual) que circulan acerca de noticias referentes á la guerra.

Madrid 12—11'45 n.

Cada vez son más contradictorios los telegramas concernientes á la situación de la escuadra que manda el el contra-almirante Cervera.

Mientras los menos sostienen que se encuentra bloqueada en el puerto de Santiago de Cuba, supónenla los más caminando hacia Filipinas.

Esta sospecha la avalora la reserva impenetrable que guarda el Gobierno cuando se le interroga acerca del particular.

En los Estados Unidos quéjense las masas de la ineficacia de los planes para reducir la isla de Cuba y temen que la guerra se prolongue.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

OFICIAL

Madrid 11.

Ministro Guerra á Capitán general Canarias:

Capitán general Cuba telegrama ayer 10 da cuenta operaciones escasa importancia. Barco enemigo acercóse costa, hácia Bacuranao. Salieron *Venadito*, *Nueva España* *Yañez Pinzón* con lancha *Flecha*, dirigiéronse á otros barcos enemigos que se mantuvieron y 10 kilómetros de distancia con ineficaz, cañoneo que no fué contestado, retornando los nuestros á puerto, por no ser posible atraerlos alcance ataque baterías.

Frente Cuba aparecieron 11 buques mercantes y remolcadores, formando un total, á la vista, de 24; pero han quedado 15, por haberse separado *Massachusetts* y *Dolphin* con rumbo hacia Guantánamo, cañoneando altos de Daiquin, sin novedad.

Se ignora si los mercantes llevan parte continente expedición.

Puerto Rico Filipinas sin noticias.

* *

Madrid 12.

Ministro Guerra á Capitán general Canarias:

Capitán general Cuba en despacho fecha ayer 11 dá cuenta de las novedades ocurridas en la isla, referente á

operaciones escasa importancia y además en otro de la misma fecha dice: frente Habana un crucero, un monitor, siete cañoneros y un yacht. Dos barcos Mariel, Matanzas, Cárdenas, Cienfuegos, ninguno. Sin noticias Caimanera. Frente á Cuba 17 barcos. Sin novedad, ni observaciones nada que indique llegada tropas.

Puerto Rico Filipinas sin noticias.

CRÓNICA

Pregúntanse algunos que ha hecho, que hace en estas decisivas circunstancias nuestro embajador en París señor León y Castillo, que rehusó la cartera de Estado para seguir unas negociaciones *soit disant* trascendentales é importantísimas.

¿En qué alturas andan los tratos con su colega el Doctor Betances, flamante *embajador* de los manigueros?

¿Qué grados de verosimilitud pueden tener los rumores de que se ha tratado de hipotecarnos á los canarios, en garantía de un préstamo?

Triste sería que un paisano nuestro anduviera en tales negociaciones; pero no creemos, no queremos creer en hecho tan monstruoso.

Como adversarios leales, declaramos honradamente que no estimamos posible que haya españoles que piensen en semejante aberración.

Rechácense, pues, por absurdos los rumores que corren.

Ha sido derogado el nombramiento de D. Domingo Hernández Suárez, maestro de Valsequillo, para el cargo de Inspector de primera enseñanza de esta provincia.

D. E. P.

Ha fallecido en Santa Cruz de la Palma el Sr. D. Manuel Mendoza Morales, persona bastante apreciada y de gran influencia en dicha isla.

A su estimada familia y en particular á su señor hijo político, nuestro distinguido amigo D. Tomás Lorenzo Calero, alcalde de aquella ciudad, enviamos la expresión de nuestro pésame.

Por hacerse en ella apreciaciones de justa defensa de nuestra causa y de vivas simpatías por España en general y por nuestras islas en particular, transcribimos con el mayor gusto á continuación la siguiente carta que con fecha 14 del pasado mes de Mayo ha recibido un querido amigo nuestro, de la respetable casa de comercio de los señores Campión & C.º Limited, de Londres.

«Muy señor nuestro: Como no nos es posible por el inmenso trabajo que esto acarrearía el escribir personalmente á cada uno de nuestros amigos en ese país manifestándole lo indignados que estamos al ver el atropello bárbaro á los intereses de España que intentan los americanos por la injusta é inicua guerra que con una falta tan grande de lealtad han delarado á ese país, nos vemos precisados á manifestarle por medio de esta carta circular que deseamos con toda nuestra alma el triunfo de la justa y santa causa de España lo cual no solamente constituirá la reivindicación pura y sencilla de sus derechos sino también un freno á la ambición americana que con esta invasión de las posesiones españolas amenaza los demás países europeos en sus posesiones é intereses.

Desearíamos contribuir á la defensa de España con otros medios más eficaces, pero á falta de ellos puesto que no los vemos á nuestro alcance *hemos manifestado á toda la dependencia española de esta su casa que en caso de ser llamados por la defensa de su patria nos comprometemos á pagar á sus familias durante su ausencia el mismo sueldo que vienen ganando actualmente estos dependientes españoles en nuestro empleo*, medida única que vemos para probar por un lado nuestra amistad y buen deseo por España y nuestro odio por las barbaridades americanas que son los enemigos no solo de España sino de toda Europa y que toda Europa debería castigar si no fuera por las mezquindades de la política actual.

Por más que la suerte de las armas

hasta ahora haya sido contraria á España no dudamos que aún hay tiempo para que España pruebe su virilidad y si la suerte siguiera contraria sabemos que no será nunca por falta de valor en sus hijos sino por la preponderancia de los «dollars» americanos. Si algo más podemos hacer por España estamos dispuestos.»

También merece ser leída esta otra en la que se dan órdenes á su representante en esta plaza Sr. Carpenter, para que entregue á su nombre la cantidad de mil pesetas, para socorrer á las familias pobres de los reservistas:

«Acabando de tener noticias por nuestro representante, el Sr. D. Tomás S. Carpenter, de que la guerra ya ha empezado á traer calamidades á cierta esfera de habitantes de esa isla, pues se encuentran bastante familias sin amparo por la llamada de los reservistas á la defensa de su patria, en nuestro afán de hacer todo cuanto esté á nuestro alcance en bien de España y de demostrar palpablemente nuestra gran simpatía y cariño por la nación española, hemos autorizado á dicho Sr. Carpenter para que de nuestra cuenta entregue mil pesetas á la Junta que creemos se va á formar para el socorro de dichas familias, y deseamos muy de veras que nuestra pequeña donación sirva de algún consuelo á esos seres que inocentemente están sufriendo los estragos de guerra tan incierta como improcedente.»

¡Qué Dios premie el generoso desprendimiento de los Sres. Campión & C.º Limited de Londres!

El miércoles próximo llegará á este puerto el vapor francés *Fournel*, de la Compañía general trasatlántica francesa, el cual conducirá correspondencia para Cuba y Puerto Rico (vía Martini-ca).

En la Iglesia de la Concepción de la Orotava, se ha verificado la instalación de varias lámparas eléctricas, para dar más realce á la próxima fiesta del *Corpus Christi*, siendo esa mejora debida al celo con que trabaja por aquel templo el distinguido y virtuoso sacerdote señor Marqués de Celada.

Los agentes de la autoridad descomizaron esta mañana varios litros de leche á las vendedoras que la expendían adulterada.

La leche recogida fué enviada al Hospital civil.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia se ha publicado por fin la Real orden de 6 del corriente, en la que se resuelve á favor del pueblo de Tetir la cuestión de límites que venia sosteniendo con Puerto de Cabras.

De nada han valido en esta ocasión á los Sres. Castañeira y González, caciques leoninos de Fuerteventura, las influencias de D. Fernando de León y Castillo.

Dicese—y lo creemos—que el embajador en París, cansado de las luchas de campanario que se ve obligado á sostener en su feudo, ha resuelto dar de mano á esta política menuda y no ocuparse de las rivalidades de Montescos y Capuletos que minan su partido.

Capuletos y Montescos al considerar este abandono, al reparar en los desaires que reciben, juran irse á sus casas y dejar que otro tallo.

No solamente sucede esto en la Gomera con Macías, sino en la Palma, donde el cacique Abreu amenaza retirarse al Aventino, á causa de un piquillo electoral de que no puede reintegrarse y en Fuerteventura, donde los caciques González y Castañeira se abstendrán de la política por el desastre de Tetir.

De aquí no decimos nada porque es bien sabido la *débaque* que reina en el campo leonino, por haberse retirado á sus casas los Dioses mayores del partido partido.

Por los telegramas que publicamos en la sección correspondiente, existen motivos para suponer que toda la escuadra del almirante Cervera, no se halla bloqueada en Santiago de Cuba.

Quizás se encuentre camino de Filipinas, tal vez—y esto nos parece menos probable—en dirección á los puertos norte-americanos del Atlántico para bombardearlos y llamar allí las escuadras de Sampson y Schley, levantando el bloqueo de la gran Antilla.

Séase de esto lo que se quiera, es lo cierto que la mayoría de los buques yanquis está inmovilizada frente á Santiago gastando sus máquinas y aparejos y consumiendo carbón y proyectiles sin resultado y en la imposibilidad de poder dedicarse á otras empresas, y dando lugar á que aprestemos la segunda escuadra, lo que por sí sólo, constituye un éxito para nuestra pequeña flota.

Pronto llevaremos dos meses de guerra y aún no han conseguido el menor éxito en sus ataques á Cuba y Puerto Rico los fanfarrones que en menos de una semana, esperaban lanzarnos de

aquellas islas y apoderarse de Canarias y Baleares.

Ni Calixto García logra llegar á la costa oriental para proteger desembarcos, ni éstos, por más... fantasías que hayan circulado, han podido realizarse.

El punto negro sigue siendo para nosotros lo que pasa en Filipinas; pero los telegramas de hoy reconfortan nuestro ánimo. La situación es grave, no hay que dudarle; pero la partida no debemos considerarla como perdida y aun pueden venir prósperos sucesos que varíe el curso de la guerra y nos permitirá salir sin quebrantos irreparables del trance decisivo porque atravesamos.

Tengamos confianza en el derecho y la justicia que nos asisten y en el valor y constancia de que siempre ha dado pruebas innegables la raza española.

Esta noche celebrará sesión pública ordinaria el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital.

Por la superioridad han sido aprobados el proyecto de carretera de Arico á Abona y el replanteo del faro de la punta de San Cristóbal en la isla de la Gomera.

El día 26 del actual tendrá lugar en Puerto de Cabras una elección parcial, para cubrir cuatro vacantes de concejales que resultan en aquel Ayuntamiento.

El ilustrado colega *Hespérides*, de la Orotava, acaba de publicar un interesante número extraordinario, en el que aparecen escritos de los más notables literatos y poetas de esta isla.

El producto de la venta lo destina *Hespérides* á socorrer las familias pobres de los reservistas de aquella villa.

Merece aplausos la patriótica iniciativa del estimado colega de la Orotava.

Anoche, con motivo de inaugurarse el Bazar á beneficio de las familias pobres de los reservistas de esta Capital, estuvo muy concurrido el paseo en la alameda del Príncipe, que fué amenizado por la charanga del Regional número 1.

Por la venta de cédulas recaudó la suma de 149 pesetas, esperando que en las noches en que vuelva á abrirse al público dicho Bazar, se aumente aquella, dado el fin patriótico á que se la destina.

El Sr. Sanmartín, Gobernador civil de la provincia, se ha trasladado á Las Palmas.

Que S. S. tenga feliz viaje.

El Secretario del Gobierno civil señor López Mercadante, ha quedado hecho cargo del despacho.

A este propósito, y en prueba de imparcialidad, recordamos que el Sr. Mercadante lo ha hecho mejor que los gobernadores propietarios en otras interinidades.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

11 DE JUNIO

645-30 Vapor español *Viera y Clavijo*, del sur de esta isla; deja y toma carga y pasajeros y sale para Arrecife y escalas despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

646-31 Vapor inglés *Nanette*, de Leith, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Buenos Aires despachado por Elder Dempster y C.ª

647-32 Vapor francés *Tamesi*, de Burdeos, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Rufisque despachado por Hamilton C.ª

12 DE JUNIO

648-33 Vapor inglés *Garth Castle*, de Lorenzo Marques, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Londres despachado por Hamilton y C.ª

649-34 Vapor español *León y Castillo*, de Las Palmas; deja y toma carga y pasajeros y sale para la Palma despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

650-35 Vapor inglés *Congo*, de Sierra Loona, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Liverpool despachado por Elder Dempster y C.ª

Registro civil

11 JUNIO

NACIMIENTOS

No se inscribieron.

DEFUNCIONES

Manuel Suárez Barrera, de esta Capital, 22 meses; Luz 17.—Eclampsia.

Manuel Gutiérrez, de esta ciudad, 15 días San Sebastián, 45.—Raquitismo.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

ciso prever, señor barón: si por casualidad no fuera Coquelicot al sitio que me habéis dicho, ¿qué debo hacer?

—A las doce abandonarás el arco y te dirigirás á la taberna de Gorju, en donde me uniré á ti.

El criado se fué.

—Echo de menos á Baudrille—se dijo Luc;—era un pillo muy listo, pero tenía demasiada inteligencia, y la inteligencia es un don funesto.

XIX

Al dejar el hotel del muelle de San Pablo, René se hizo conducir á la humilde posada de la calle de San Antonio, donde había pasado la noche anterior. Una vez allí, pidió pluma, papel y tintero y se puso á escribir. A la cabeza del escrito se leían estas palabras:

ESTE ES MI TESTAMENTO

Pero al instante interrumpió su comenzado trabajo, se apoyó de codos en la mesa, ocultó el rostro entre las manos y se abandonó á los pensamientos que le asaltaban. Estos eran bastante sombríos.

René, ya sabemos que no tenía miedo á la muerte; pero la idea de que, al abandonar este mundo, dejaría á Juana entregada sin defensa alguna al barón de Kerjean, le causaba una terrible desesperación.

—¡Morir por ella!—balbuceaba;—¡morir salvándola, esa sí que sería dicha!... Pero morir inútilmente, eso es horrible, cruel... ¿Qué puedo hacer?... Nada. ¿Hablar?... ¿Acusar á ese miserable?... Como me faltan las pruebas, ¡no se me creerá!

na, que abrió, y respiró un poco. Al cabo de algunos segundos pudo dominarse por completo. Cerró la ventana y se acercó á René, pálido y resuelto, le esperaba con la cabeza erguida y aire desdeñoso.

—Señor marqués—le dijo con espantosa sangre fría,—habéis tenido razón al afirmar hace un momento que os presentabais como enemigo. El odio que os devora os ha hecho olvidar, sin duda, que un noble no insulta nunca en su casa á otro sin deshonrarse á sí propio, por haber olvidado su dignidad.

—Basta de lecciones—le interrumpió violentamente René,—porque no las acepto.

El barón continuó, sin cuidarse, al parecer, de aquella interrupción:

—No intentaré buscar cuál sea el sentido de las últimas palabras pronunciadas por vos, y sobre qué base calumniosa descansa la infame acusación que encierran, y que desprecio. Pero esas palabras piden sangre.

—¡Ah! ¿Os habéis convencido al fin?—exclamó René;—¿os batiréis?

—Sí.

—No es poca fortuna la mía, señor de Kerjean, porque, por lo que he visto, sois algo tardío en decidirlos.

—Acepto ese duelo que antes rehusaba—continuó Luc,—y al que me habéis obligado; pero le acepto con ciertas condiciones.

—Veamos esas condiciones, y, si son honrosas, no habrá dificultad en admitirlas.

—El duelo se verificará mañana por la tarde.

—Pensaba proponéroslo.

—A espada.

—Esa arma es la mía y la hubiera escogido.

—El duelo será á muerte.



J. T. RENNIE SON & C.^os

PARA LONDRES

El magnífico vapor

IFAF A

saldrá de este puerto el 13 de Junio.

Admite 150 toneladas de carga

Agentes, HAMILTON Y C.^a



Messrs Gerge Thompson & C.^os

PARA LONDRES

El hermoso vapor

DAMASCUS

saldrá de este puerto el día 16 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.^a



Forwood Brothers & C.^o

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

TELDE

el día 16 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY. WOLFSON.



**SOCIÉTÉ GÉNÉRALE
Transports Maritimes à Vapeur**

PARA DAKAR, RIO JANEIRO, SANTOS,
MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor de gran marcha nombrado

LES ANDES

Se espera en este puerto el 17 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

**CALLE DE SAN JOSÉ
ESQUINA Á LA DEL SÍ**

SE REALIZA DE VERDAD

Una variada colección de artículos, *Carteras para bolsillo* clases modernas y muy buenas, PORTAMONEDAS, PAPELES DE ESCRIBIR infinidad de clases, Tintas *Stephens*.

Magníficos *Cromos*, *Oleografías*, *Heliografados*, la última palabra en este artículo, JABONES varias clases, *Polvos de arroz*, *Perfumes*, *Fugetes*, *Albums* para retratos, *Artículos de escritorio* y otros muchos de novedad y muy baratos.

GRAN SURTIDO EN FELICITACIONES

Se garantiza además de la baratura la bondad de todos los géneros que se realizan.

Se admiten proporciones para la compra en junto.

**CALLE DE SAN JOSÉ
ESQUINA Á LA DEL SÍ**

LA OPINIÓN

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Diríjase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadrado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadrado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un ÍNDICE-PROGRAMA y un REPERTORIO ALFABÉTICO de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadrado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse día por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un REPERTORIO ALFABÉTICO de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadrado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes. 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos: 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

—Así lo deseo.

—El nombre de Juana no ha de ser pronunciado por vos, y el motivo de nuestro duelo ha de ser un misterio para todo el mundo.

—Os doy mi palabra de honor.

—Nos batiremos sin testigos.

Un rayo instintivo de desconfianza iluminó el rostro de René.

—¡Sin testigos! ¿y por qué?

—Porque los testigos, sean los que quieran, querrán usar de su derecho y conocer antes de acompañaros al terreno el secreto de nuestro recíproco odio, y deo á vuestra consideración, señor marqués, en qué situación nos vamos á ver para inventar un pretexto plausible y que no se adivine la verdad.

El marqués reflexionó algunos instantes. El razonamiento del barón le parecía aceptable y juicioso, y además René se sentía dispuesto á no retroceder ante ningún peligro, de cualquier naturaleza que fuese. Así es que respondió:

—Corriente.

—No esperaba menos de vos, señor marqués—repuso Kerjean,—y al presente no nos resta más que decidir la hora exacta y el sitio. ¿Queréis escoger el uno é indicarme la otra?

—La hora y el sitio que elijáis serán por mí aceptados.

—Conozco en Paris un lugar rodeado de muros y enteramente desierto, en donde estaríamos perfectamente y nadie vendría á molestarnos. En un vasto terreno inculto de la calle Tombe-Issoire. Me tomo la libertad de recomendaroslo, si es que no tenéis preferencia por otro lugar.

—El sitio de que me habláis me parece conveniente, en efecto; pero ¿cómo podré ir si no le conozco?

—Tendré el honor, señor marqués, si me lo permitís, de

esperaros á las tres en el ángulo de la calle del Infierno y de la calle Tombe-Issoire, y yo os conduciré.

—Acepto vuestra oferta, señor de Kerjean, y podéis estar seguro de que no me haré esperar.

Estas palabras pusieron término á una entrevista tan tranquila y borrascosa, tan llena de cortesía y violencia. René saludó gravemente al barón, quien le acompañó hasta la puerta de la calle, y ambos se separaron, repitiendo:

—Hasta mañana, señor marqués.

—Hasta mañana, señor barón.

—Mañana—murmuró Kerjean cuando se quedó solo,—René de Rieux irá á unirse al conde de Jussac y al marqués de La Tour-Landry, y él es quien se lo ha buscado.

Después de haber pronunciado estas palabras al subir al primer piso, poco tranquilizadoras para el oficial de Marina, porque significaban claramente una traición, Luc se dirigió á su cuarto y tiró del cordón de la campanilla. Se presentó Malò.

—¿Tiene alguna orden que darne el señor barón?

—Sí; quitate la librea y ve á la calle del Arbol Seco, á casa de Gorju, á decirle de parte de maese David que esta noche despida los parroquianos á las diez, pero á condición de que tenga abierta toda la noche su taberna.

—Iré al momento, señor barón.

—A las diez de la noche irás, disfrazado de mendigo, á colocarte bajo el arco del puente de Nuestra Señora.

—Conozco ese sitio.

—Aguardas la llegada de Coquelicot.

—Le conozco.

—Le dirás que se presenta ocasión de ganar algún dinero, y le llevas á la taberna de Gorju.

—Tengo la seguridad de que no se hará rogar. Pero es pre-